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旧情难忘

年味淡了吗
年味淡了！年味淡了吗？过年了，

常听有人感慨年味淡了。这个话题有

点意味。

年味是个什么味？有人说年味是

传统年俗的风味，有人说年味是各人体

会到的滋味。

我说年味是一种意境。“意”是主观

的感受，“境”是客观的景象，主客观和

融为一，即为意境。意境本是个文学术

语，这里借来表达年味，就是想把年俗

风味与我们各自的感受结合起来考察。

如今年味的“境”确实有了很多的

改变。过年是过生活的一部分，我们的

生活有了很大的变化，过年的样子自然

就跟着变，我们对过年的感受自然也会

有所不一样。

过生活很重要的内容是吃，过年时

体现得尤为突出。从前日子过得再紧，

过年总要想法改善一下。现今日子过

好了，还有几人稀罕过年吃点好东西

呢？我们街上曾开过一家饭店，名字

取得有意思，叫“天天过年”。天天都

在“过年”，真到过年了，就吃点喝点这

么点年味，还能成为你我唇齿间浓郁

的向往吗？

再说穿的。穿新衣，乃是历代注重

的过年习俗。南朝宗懔《荆楚岁时记》

载，正月初一“长幼悉正衣冠”，穿上新

衣服的全家老小按长幼之序相互拜

贺。过新年穿新衣，不仅寓意新的开

始，还蕴含着美好祈愿，所以再穷都要

给孩子添件新衣裳做双新鞋子，不仅

图个新气象，还寄望平安吉祥。而今

日子好了，手机一点买买买，坐在家里

拆快递，从前那一针一线缝制出的年味

自然就淡了几分。

再说放鞭炮。“爆竹声中一岁除，春

风送暖入屠苏。”燃放爆竹以求神祈福，

可谓历史悠久，起源于春秋，盛行于唐

宋。原先是燃烧真竹发出爆炸响声，后

来才是火药的使用。爆竹声声成了年

俗的一个重要载体，过年过节的气氛很

大程度上就是靠这带有文化意味的声

光色来渲染烘托的。山欢水笑，新年来

到，姑娘要花，小子要炮，这也成了孩子

们的玩乐方式与快乐记忆。现在考虑

环保，限制燃放烟花爆竹，少了这么点

耳之所听，目之所见，还有鼻之所闻，年

味确实似乎是淡了许多。

不用说房子掸尘、置办年货、拜神

祭祖、张贴年红、吃团圆饭、拿压岁钱，

也不用说拜年、祈福、敲锣打鼓、舞龙舞

狮、逛庙会、赏花灯，就说这年夜饭、新

衣裳和鞭炮声，因为生活的日新月异，

“境”不一样了，其味道是跟从前不一样

了。更何况，还有谁也不曾料到的特殊

况味，疫情无情地阻隔交往，迟滞脚步，

让一个握手一个碰杯都变得那么难。

在这样的背景下，我们感慨年味淡了，

难道没有道理吗？

不过，话说回来，年饭的美味还是

要胜于平时的，新衣新鞋也是要美美

的，如果依旧让鞭炮响起来，如果依旧

能握手相拥举杯互祝，我们是不是就不

会觉得年味淡了呢？可能也未必。

换个角度看，不是年味淡了，而是

我们长大了变老了，我们心中的热情减

淡了。空间也许可以跨越，时间定然是

回不去了。硬件意义上的“境”可以打

造，氛围可以营造，而软件意义上的心

情却很难仿造，也就是“意”不一样了。

一定意义上说，年味是孩子们的年

味，是一种纯真的快乐。到了一定年

纪，在“忙年”的各种辛劳甚至烦恼中，

我们还能葆有那么单纯那么清澈的快

乐感受吗？

年味原来是在殷殷的期盼中。我

们念念不忘的年味，可能是曾经感动

了自己的一份期盼，任岁月流转，我心

如初。

平日的粗茶淡饭与过年存在很大

的落差，所以过年就成了四季里的一个

期盼。什么叫好东西呢？可能只是个

糯米肉圆。做肉圆的时候，小孩子就在

暖和和的厨房里看热闹，浑身兴奋，奔

来跑去，也最能听叫唤，大人指派什么

活，总是乐意跑腿的。吾乡的肉圆不

是油炸，而是铁锅里油煎。做得模样

不好看的，干脆铲子一摁，就在锅底压

扁煎熟，就成了孩子们现刮现吃的口

腹之享。米、肉、油热烈融合，成就绝

配美味，一个字，香，两个字，煞馋。农

历年底，肉圆的香在夜空中氤氲开来，

惹人心头暖暖的，惹人不由去猜想谁

家的厨房正在热气腾腾。从此，煎肉圆

的香味就是年味，过年就是吃肉团子，

吃肉团子就是过年。

好吃的是个期盼，新衣裳是个期

盼，拜年看演出也都是一份期盼。年味

就在期盼中，一年一年期盼；又一年一

年回望，年味就在回味中。

年味原来是在辛勤的忙碌中。过

年，这个“过”字很有意味，不是经历一

天或一个活动，而是经过一个过程。

一进腊月就说要“忙年”，“忙”过年的

各种准备。从时间概念上理解“过

年”，一般就是大年三十晚上到大年初

一，而传统习俗说“过了腊八就是年”，

“过年”至少是从腊月二十三小年开

始，一直到正月十五赏花灯闹元宵，才

算“过”了年。这期间要参与经过一系

列的活动，包括劳动。

我们对年味的念念不忘，很可能跟

自己的亲手劳作息息相关。从前置办

年货很大程度上都是动用自家资源，自

己动手。自家长的糯米拿到石碓臼上

舂成米粉来蒸糕，粳米拿到石磨子上磨

成米面来涨饼，小麦磨成面粉来做馒

头，自家养了一年的猪变成了肉圆和红

烧肉，门前小河里弄来的鱼养在水桶里

以期年年有余。何止过年前后忙一忙

啊，一年四季都在忙年，我们收过麦栽

过秧，我们挑过水种过菜，我们喂过猪

摸过鱼，我们把六月里长得肥头大耳的

马齿苋挑回来煮熟晒干，我们把秋风中

饱满的豇豆荚扁豆荚摘下来煮熟晒干，

我们干活的时候就知道这些菜干子将

会变成过年吃的平安菜。年味不但是

过年才体味到的某种味道，也是日常劳

动的味道，是汗水的味道。

我们在琢磨年味时，我们实际在回

味自己劳动与生活的轨迹。我对年味

就有一个特别的记忆，刻挂廊。“挂廊”，

有的地方叫喜纸，是过年贴年红的一种

形式。一沓红纸上镂空刻出文字和寓

意吉祥的图案，文字多是新春贺辞，比

如新年快乐，富贵平安，吉祥如意，正

中间刻有一个大字，多为喜字，或双

喜，有时用不同模板刻相关的内容，比

如福禄寿喜财，这样五张成套的适合

一连排张贴。挂廊贴在门头上，春风

里喜气洋溢。那时没能留下影像，那

模板和刻刀也不知所之，但当年的兴

趣与热情一直记得。这也是年味，劳动

的滋味，还有一些艺术的韵味，民间美

术的文化体味。

岁岁年年，生活大步向前，年味也

被打上了鲜明的年代印记。我把小时

候过年的各种礼节规矩讲给年轻人听，

他们听了很好奇——为什么大年三十

晚上一定要煮上满满一锅米饭而且要

将饭留到新年呢？为什么要将压岁钱

和糖果杮饼放在枕头底下过大年夜

呢？为什么大年初一早上要吃一点甜

的才好开口讲话呢？年轻人对我说的

不理解，年轻人的年味在春晚和贺岁

片，更年轻的年味在网游和微信，也或

者对过年的体味只是发了点奖金，放

了个小长假，亲朋好友聚个会。哪个年

味浓？哪个年味淡？都很好，自在就

好，境由心造，各生欢喜。

一代人有一代人的年味。我们在

感慨传统年味淡了的时候，我们当下正

体味着的滋味将会成为年轻一代回味

中的年味。

“这个寒冬冷得令人窒息！”这是侯

一民先生的女儿珊瑚发出悼念父亲的悲

恸。眼前不知道该如何表达我的哀思，

唯一祈望珊瑚的母亲邓澍可以有万幸挣

脱死神的魔掌。

2022年从珊瑚那里就知道她父母

健康情况不佳，和也同是艺术家的夫婿

海生，差不多整一年放下所有工作照顾

病中二老，7月时二老一块儿去医院治

疗了一段时间，查出癌细胞没有复发，

有专业团队护理二老，要我放心。不料

收到“魔咒还在继续，熬着吧！”的信息，

我心中七上八下  珊瑚知道我牵挂，

特意寄给我护工拍的父母住在同一个

病房的温馨视频。直至12月下旬，我得

到信：“父亲感染新冠肺炎，母亲心衰肾

衰。”我与珊瑚几乎每天保持联系，只能

写：“祈盼奇迹出现，你自己保重好！天

不由人  ”2023年元旦日侯老远行

了。今夜无法入眠！

这些日子常常忆念起与侯老的交

往，记得2016年因感人生聚散无常，出

版了繁体版《故人故事》，书中记下故去

的朋友们点点滴滴、林林总总的故事。

出版后去北京时给住在戒台寺的侯家送

去，看侯老迫不及待地在翻阅，就跑去他

家的大院子里自己转悠：赏花赏画之外，

赏菜园、赏孔雀、赏雕塑、赏古玩字画收

藏  个把小时后我回到客厅，侯老笑

着说：“这本书我大致翻了一下，送你四

个字‘旧情难忘’。”说着拿出来这四个字

的刻印，按了红印泥后在一张宣纸上按

下去，题：江青老友存，侯一民刊。盖了

名章给了我。三联书店次年要出简体版

时建议书名为《依依故人》。征得侯老同

意，出版社用“旧情难忘”印章置放在目

录前，点题又添彩。

《依依故人》新书发布会邀请到侯老

和李辉作嘉宾，侯老女婿海生充当司机

将侯老送到三联书店会议室，出版牵线

媒人董秀玉女士也在座，与侯老相聚

欢。侯老知道书的内容，对我比较了解，

所以谈笑风生。幽默地揭我“短”，丢三

落四、马大哈的毛病，跟我出去逛地摊，

要付钱时钱包不翼而飞，去机场发现护

照丢失  但肯定我对艺术绝对忠诚，

对朋友绝对真诚的诚品。

写文章取名难为，想到侯老赠题字

“旧情难忘”很贴切此篇内容和我此刻的

心境。

1982年，应母校邀约，给北京舞蹈学

院第一届教育系大专班上课，偶遇李翰

祥导演在北京筹备《叶赫那拉》（后改名

《垂帘听政》）拍摄，李导演介绍他四十年

代中后期在北平艺术专科学校的同学侯

一民、邓澍夫妇给我认识，我与他们伉俪

一见面就结缘。李导演按当年同学时叫

他小侯，我则尊他侯老，如今屈指一算跟

他们伉俪相识到相知已经整四十个年

头。当年侯老任中央美术学院第一副院

长，家在西总布胡同中央美院的宿舍，

屋不大陈设简单，但画画材料、古董瓶

罐、小玩意却琳琅满目。他们夫妇除了

绘水墨、画油画、做雕塑、作壁画、制陶；

收藏的古玩字画和艺术作品满屋皆是，

挂起的、摊地的、桌上堆的、架上摆的，

外加八哥、猫和蟋蟀活蹦乱跳的挺热

闹，真是非同小可的玩家、杂家、藏家、

艺术家。和侯老结识后，我们天不亮打

着手电筒一同逛北京潘家园古玩晓市，

也一起讨论《叶赫那拉》剧本，陪李导演

在北京近郊勘景。侯老和邓澍合作还替

电影画了一幅慈禧的肖像，作为剧本封

面和片头使用，画中的慈禧双目炯炯，一

副不怒自威的样子。

舞院教学后期，我创作《负、复、

缚》，学生当演员实习。院里知道谭盾已

将第一场音乐《鱼与熊掌》做完并录了小

样，我也将第一场拉了个大框架，所以要

我作个汇报联排，而实际上是对“现代”

不放心要“安检”。那天除了舞院领导也

请了一些院外专家，戴先生爱莲在场与

侯老是旧识，李克瑜老师是我学生时代

的美术老师，是侯老的学生，这次邀请她

设计服装，因为李翰祥导演有摄像器材，

也被我拉来帮忙现场录像，侯老、邓澍也

一起来凑“热闹”。记得联排在当年陶然

亭舞院旧址三教室举行，里里外外挤得

水泄不通。“安检”结果叫停，至今我都不

知道“毛病”何在？我决定给我任艺术总

监的香港舞蹈团排演。侯老知道我的方

案后，热忱地推荐了著名的传统艺术家

面人汤（汤夙国）给第二场“打神告庙”

设计面具。他爽快地应允了合作，从此

我们还交上了朋友，有机会去北京时，常

和汤夙国作伴去侯家串门，汤夙国老北

京，精通北京传统小吃：豆汁、驴打滚、油

饼之类。遗憾的是汤夙国于2015年春

天故去，我跟侯老见面时也时常会缅怀

这位风趣、毕生奋斗的艺术家。

1978年我跟侯老在北京和纽约有过

两次近距离的接触。我在中国作八个城

市的现代舞独舞演出，终点站北京，演出

在北京海淀中国剧院，三场演出的其中

一场是由中国美术家协会包场。当然我

明知是侯老暗中牵线搭桥的结果，他时

任中国美协理事，但从来没有邀功提

起。演出当晚座无虚席，演出后侯老满

脸笑意，说明自知者明：没有搭错桥牵错

线。在纽约的缘起是这样的，七十年代

中期，我与作曲家周文中、雕塑家蔡文

颖，在纽约跨界合作《变》，合作中意识到

我们有共同浓重的中国情结，想把身负

中西文化背景的海外华裔艺术家联合起

来，担当不可推卸的中西桥梁作用，在

国际艺坛上争取华人应有的地位，建立

民族自信心。于是成立了中华海外艺术

交流委员会，推选聪慧能干的蔡文颖太

太张培蒂任主管。有机会跟侯老讨论此

事，他激赏表示会积极参与，因为他一直

主张艺术家应当对社会和民族有担当，

这也表现在他所有的创作中。

在培蒂奔走联系下，促成了侯一民、

肖峰、朱乃正等，1987年来美艺术考察。

培蒂安排大家先在各地博物馆和艺术院

校参观访问，后到纽约这个世界艺术中

心呆一阵，经费不足下，我自告奋勇地搬

出公寓住到工作室，好腾出西四十六街

由钢琴工厂改造的公寓给来考察的艺术

家们住。中国常驻联合国代表团在西四

十二街，热心的文化参赞李宏充当翻译、

司机兼向导，领着一行人到处东张西

望。一天我买了一大堆食品送去公寓，

不料陈逸飞在那里，他正在纽约汉默画

廊开画展，想邀请老前辈去画廊指点。

正说着陈丹青也来了，当然在国外能见

到老师们，难得的高兴，二位都惊讶地

问：“你在这里干吗？”“唉——这是我的

家呀！”大家哄然大笑。

八十年代末与九十年代初，侯老教

学之外忙于创建深圳锦绣中华民俗村，

一个以中国文化为本而设计的主题公

园。其中分为两个区域：锦绣中华微缩

景区与中国民俗文化村。由于微缩景区

有小陶人五万多个，此区又被称作小人

国。文化村表现中国各民族的民俗风

情、艺术及建筑。此后在深圳他又开启

了“世界之窗”主题公园创建工作，主要

是模拟世界上不同地方的经典建筑，囊

括世界著名景点微缩景观一百三十多

处。侯老认为建设“世界之窗”的主要目

的是让仍然贫困的中国老百姓，即使足

不出国门，仍然可以领略到世界各地的

风光和文化。

1993年，侯老在北京市西郊戒台寺

山下秋坡村买了几间民房改作工作室，

热心地拉了我和艺文界的朋友买房作邻

居，想把那一带变为文化艺术基地，大家

可以聚会谈文弄艺互相观摩。我兴致勃

勃地带了我聊得来的朋友谌容、许以祺、

张暖忻，同学潘志涛、满苏荣等，一批又

一批的人去“观光”。侯老热情洋溢地带

大家到村里、山上转，俨然像个导游兼村

长。戒台寺是明代建筑，寺里苍松古柏，

素食精致可口；秋坡村的泥又可作陶土

使用，侯老已经安好了几个烧陶瓷的

窑。我想日后年纪大了舞不动时，可以

跟气味相投的人比邻而居，又可以制陶，

老来还是落叶归根吧！冲动之下当机立

断和谌容各买下一处，而且在侯老张罗

下，立马开始改建成三合院。李导演笑

说：“你干嘛买，那么远，你不会用得上

的！”我说：“你干嘛整天买古玩字画？也

是用不上的东西呀，这就跟你买艺术收

藏一样，看看想想就挺好挺美！”侯老在

旁听着含笑不语。不幸却给李导

演言中，本以为老来可以“归隐山

林纳晚凉”的宝地，我自己一天都

没机会用，倒是提供给广东现代实

验舞蹈团在那里安营扎寨过。后

来长期闲置，麻烦层出不穷，如今

已“全村覆没”。覆没后，有次跟侯

老去山坡上的农家乐饭庄午饭，从

那里往下望，可以看到秋坡村，侯

老说他言犹在耳，复述了多年前我跟李

导演在村里的对话。

记得1994年，儿子汉宁十岁，他的

生日礼物是先去他父亲心仪已久的敦

煌，再去西安、上海、北京。敦煌由侯老

帮助联系，托他的福，使我们这十个人组

成的旅游团享受到特殊待遇，不但敦煌

研究所派资深人员当导游，还看到了一

般不对游客开放的多个洞窟。到北京后

我们一行人去了秋坡村，在侯老引领

下，看了正在施工的三合院，之后我们

到戒台寺的东隅侯家作客，他们早就搬

到颇具规模的工作室，诺大的空间但还

是跟从前美院宿舍一样热闹非凡，客人

们都赞不绝口说置身其中有如置身博

物馆。在院中央的大展厅，看到他们夫

妇合作的我的肖像油画，他们说是按照

八十年代我在大雅宝胡同他家作客时拍

下的照片画的。

2008年在北京中国大剧院歌剧厅，

我为奥运会文化节目导演谭盾作曲歌剧

《茶》，开排第一天在街上摔断腿骨，那一

天汉宁父亲比雷尔也入住医院。每天坐

在轮椅上工作，排练八周期间我往返北

京、斯德哥尔摩九次，侯老时常打电话关

心我和比雷尔的情况，当时我心情很乱

工作压力大，已经不记得是否有请他们

伉俪来看《茶》，开演的第二天，我在电话

中向他们告别，匆匆飞离北京。

两个多月后北欧深秋时分比雷尔撒

手人寰，我无心无力再作舞台创作，决定

寄情于写作，好把脑子填满、时间塞满，

那年瑞典的冬天真长，真黑，真冷啊！

此后，我很少去东方，除非是因为出

版书的事，专心致志下大约每两年出一

本书，即使出繁体版，我也会专程往北京

跑，为了探望和送书给朋友们。每次上

戒台寺捧着书献给侯家时，总会有惊

喜，惊喜的是每一次去他们家，发现又

有新创作：新的雕塑、新的画、新的空

间。珊瑚、海生这对艺术家由美归来

后，家兼工作室就安在旁边，往往我一

箭双雕，同时探望两辈朋友，年轻辈的

生活习惯、艺术风格和观念与老一辈不

同，但一心一意对艺术的追求却是同样

的令人肃然起敬。惊喜地发现老一辈

的作品也展示得愈来愈有系统，他和邓

澍不同时期、不同性质、不同题材的画

归类，壁画、素描、花卉、人物、风景、人

民币设计草图等各有位置。并告诉我：

“每个中国人都看过我的画并把玩在

手，因为我参与设计了第三和第四套人

民币。我们从不卖画，所以不知道市场

价格，这是我引以为傲的坚守和信仰，

也是我们的艺术价值观，将来收在自己

的博物馆中给所有人看。”

我收到了侯老赠送的2006年辽宁

美术出版社出版的《泡沫集》签名本及续

编，内容包括创作篇、教学篇、往事篇、打

油篇、附录师友论评选录等内容。另

外，我得到一张侯老赠无题国画：一只

小鸟孤零零站在梅枝上。说来十分惭

愧，有天侯老忽然问：“以前送你的百蝶

图你放哪里了？”“啊！有吗？”我困惑，

邓澍说：“我记得清清楚楚，可以证明给

了你  ”我无地自容、无言以对。没

有任何责难，侯老说：“这么久了，怕是没

啦！”过了会儿就拿了这张画给我，边说：

“这次可要小心喔！”

看着画中孤零零的小鸟，想这不是

孤苦零丁的我么？

最使我震撼感动的作品是侯老主

持，中央美术学院壁画学会高级研修班

一同创作的巨幅壁画《抗震壮歌》，侯老

告诉了我这个作品的创作始末：2008年

5月12日，汶川地震发生后，他天天对着

电视，天天止不住流泪。地震后第三天

深夜，他就与合作此画的老伴邓澍商定，

要用画笔与刻刀绘制出《抗震壮歌》。以

汶川抗震救灾中感天地泣鬼神的代表性

场景作主线，以写实和全景式风格，刻画

大难面前众志成城的大无畏精神，礼赞

存在于普通中国人血脉中的人间大爱。

这次在宣纸上画素描，是以前没有过的

创新，效果尤其显著。

侯老瞒着病情投身创作身先士卒，

然而在2008年底被病魔击倒，入院两次

大手术，七天七夜昏迷不醒，醒后将病

房当画室马不停蹄工作。经过半年多

的奋斗，全体师生自发义务地用眼泪和

木炭完成了近200米长、2.5米高的巨幅

素描壁画。《抗震壮歌》在汶川地震周年

纪念前夕完成，于2009年5月7日在北

京中华世纪坛开展。展览结束后，作品

制成了陶版壁画，赠予四川都江堰地震

博物馆。

每次到戒台寺都看到两老仍然勤

奋地在创作，他们坚守原则，豁达的人

生态度，实际上也一直在激励我。2018

年春天是我最后一次去探望他们，看他

们身体状况明显的大不如前，有点担

心。侯老乐呵呵说：“活没干完，还得活

着，不是吗？！”

今天是2023年1月5日，是侯老的

火化日，难以赴京告别，请珊瑚替我买枝

鲜花，愿侯老化为一缕轻烟，冉冉上升！

用《泡沫集》侯老自己的文字作

尾声：

无尽的长河，
曾激起涟漪，
也曾激起波涛，
波涛激起浪花，
浪花又带起了泡沫，
泡沫转瞬即逝，
逝去了也就逝去了，
虽然也曾有过瞬间的光彩！

2023年1月5日于瑞典

左图：侯一民、邓澍合作的江青肖像

上图：侯一民、邓澍在画室和江青谈作品

侯一民的篆刻作品：旧情难忘


